

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

TEMA 72 | CAMBIO SOCIAL Y MOVIMIENTOS ALTERNATIVOS

ESQUEMA

1. Introducción.
2. Sociedad del bienestar y movimientos sociales actuales.
 - Nacimiento de los NM en la década de los sesenta.
 - Principales tendencias.
 - Quiebra del paradigma político.
 - Teorías explicativas de los nuevos movimientos sociales.
 - Características de los nuevos movimientos sociales.
 - Impacto de los nuevos movimientos sociales en la acción política.
3. El movimiento ecologista.
 - Inicios y continuidad del movimiento ecologista.
 - Globalización del problema ecológico.
 - Algunos logros del movimiento ecologista.
4. El feminismo: remitirse a la introducción.
 - Tres modelos distintos de participación y activismo de la mujer.
 - Resultados del movimiento feminista.
5. El pacifismo.
 - Doble sentido del término.
 - Evolución histórica del pacifismo.
 - Crítica al pacifismo: utopía inmoral.
6. Conclusiones.

1. INTRODUCCIÓN.

Quizás la definición más conocida de democracia sea la que Lincoln contribuyó a popularizar: el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

- Sin embargo, esa idea se corresponde poco con la experiencia de los ciudadanos del mundo contemporáneo.
 - Estos, incluso los que viven en las llamadas “democracias más consolidadas”, perciben que su periódico acto de votación tiene poco que ver con cualquier forma de autogobierno colectivo.
 - Las decisiones básicas acerca de cómo organizar su vida compartida están lejos de quedar bajo su control.
- No sólo se trata de la existencia de instituciones policiales y de seguridad cada vez más poderosas y con capacidad para controlar la vida de los ciudadanos sin atender a sus derechos y apenas sometidos a los controles legales y políticos.

- Muchos de los ámbitos en donde las gentes desarrollan buena parte de su vida social (empresas, barrios, familias) están sometidos a relaciones de autoridad que abarcan aspectos fundamentales de su existencia.
- Instituciones básicas, fuera de todo control democrático, asumen la competencia exclusiva sobre ciertos objetivos que afectan a aspectos básicos de la vida colectiva (poder judicial, bancos centrales, etc.).
- Importantes grupos de opinión privados o con vinculaciones políticas no sujetas al escrutinio público son, de facto, los que deciden los principales problemas susceptibles de ser sometidos al debate político.
 - E, incluso, deciden el inventario de respuestas aceptables.
- Poblaciones enteras pueden ver cómo sus condiciones de vida cambian, no como resultado de sus decisiones, de sus esfuerzos o de sus errores, sino de flujos financieros o de poderosas voluntades especuladoras.
- El vaciado de los ámbitos de decisión, el que los asuntos de la política se decidan en instancias ajenas al control público, se ha visto acompañado por una esclerotización de los mecanismos de participación y de debate.
 - Los programas políticos, carentes de perfil ideológico o normativo reconocible, resultan a penas distinguibles.
 - En estas circunstancias, no resulta difícil entender la creciente apatía política de los ciudadanos.
- De la mano de este proceso camina otro: la pérdida del vigor político y de la salud cívica de las sociedades.
 - Los indicadores de esta circunstancia son muchos:
 - La corrupción y el mercado de favores como estados normales del funcionamiento de las instituciones.
 - La quiebra de las condiciones de cohesión -de freno de la desigualdad, de mínimo bienestar asegurado- de las comunidades políticas.
 - La privatización de la vida política mediante la venta de empresas públicas y, lo que es más importante, la existencia de filtros económicos que limitan el acceso a la arena política.
 - Estos filtros vacían de cualquier significado la idea de igualdad política.

Todas estas circunstancias están en el origen de diversas reacciones, de nuevas formas de intervención política, que no se ajustan a los marcos institucionales heredados.

- Unas adoptan distintas formulaciones “antisistema”, de condena global y sin matices del conjunto de los escenarios públicos tradicionales, incluidos los que eran garantía de principios democráticos.
- Otras toman la forma de organizaciones de “un solo problema”, que se profesan apolíticas, y, en su encelamientos, dispuestas a proporcionar respuestas a su problema, desatienden la complejidad del problema.
- Finalmente, los llamados “nuevos movimientos sociales” se desenvuelven en un problema de difícil solución: integración, con pérdida de identidad, o esterilidad.

2. SOCIEDAD DEL BIENESTAR Y MOVIMIENTOS SOCIALES ACTUALES.

Nacimiento de los Nuevos Movimientos Sociales en la década de los sesenta.

- Enmarcados dentro del espectacular desarrollo económico.
- Posturas contestatarias que criticaban el racionalismo tecnocrático.
- Ciertas semejanzas, pero cada uno busca resolver problemas distintos.

Principales tendencias.

- Movimientos de la izquierda.
 - Surgieron en el seno de las universidades occidentales.
 - Clara relación con la izquierda socialista, no soviética.
 - También trostkistas, maoístas y eurocomunistas.
 - Amplia repercusión en mayo de 1968.
- Movimientos pacifistas.
 - Rechazo del militarismo (cuestión nuclear) y la violencia.
 - Protagonismo en la protesta contra la guerra de Vietnam.
 - Influencia posterior integrada en los programas de partidos.
- Movimientos contraculturales o underground.
 - El sujeto ha de romper los lazos con la sociedad establecida.
 - Grupos de jóvenes: hippies, beatniks, punks...
 - Intentan crear una sociedad alternativa.
 - Se definen por una determinada apariencia exterior.
- Movimiento ecologista.
 - Primer punto importante: Conferencia de Estocolmo, 1972.
 - Patrocinio de la UNESCO.
 - Se inicia el Programa de la ONU sobre Medio Ambiente.
 - Se crea la conciencia de peligro medioambiental.
 - Surgen fuerzas políticas de carácter ecologista.
 - Importancia de organizaciones como Greenpeace y ADENA.
- Movimiento feminista.
 - Defensa de los derechos de las mujeres.
 - Origen sufragista en Gran Bretaña y los EE.UU.
 - Evoluciona hacia la lucha social, sexual y política.
 - Objetivos avanzados en los países desarrollados.
 - Retraso en el Tercer Mundo.

Quiebra del paradigma político.

- Irrupción de un nuevo modelo comprensivo de acción política (1965-1985).
 - Aparición de los nuevos movimientos sociales.
 - Transforman los caracteres de la acción política.
 - Ambientalistas, pacifistas y feministas cuestionan:
 - Contenido, valores y modos de acción vigentes.
 - Noción de progreso consensuada desde 1945.
 - Incapacidad de los partidos políticos tradicionales.
 - Incapaces de representar los intereses sociales.
 - Su terreno lo van ocupando estos movimientos.
 - Desarrollan un nuevo estilo de acción política.
 - Más informal y participativa.
 - Los conflictos no han de trasladarse a la política.

Teorías explicativas de los nuevos movimientos sociales.

- Teoría de la privación relativa (T. Gurt)

- Sitúa la clave en el ámbito de la privación: desfavorecidos.
 - Esa situación socioeconómica conduce a la frustración.
 - Rebelión de los márgenes del sistema.
- Cuestionada recientemente.
 - No desposeídos, sino beneficiados: clases medias.
 - Surgen antes de la crisis de los 70 y del Estado del BE.
 - No vinculados a motivos económicos.
 - La violencia política no es parte sustancial de ellos.
- Teoría de la elección racional (M. Olson y G. Tullock).
 - Participación supeditada a ventajas superen inconvenientes.
 - Inadecuado aplicarlo a los nuevos movimientos sociales.
 - Rara vez generan ganancias individuales.
 - Altruistas y colectivos.
- Modelo de la movilización de recursos (J. M. McCharthy y N. M. Zald).
 - Presupone un grado de descontento en toda sociedad
 - Suficiente para apoyar un movimiento organizado.
 - Es necesario definir, crear y manipular ese descontento.
- Enfoques ideológicos europeos (Touraine, Offe, Dalton...)
 - Acentúan valor ideológico que une movimientos e individuos.
 - Dos rasgos básicos.
 - Crítica humanista del sistema y su cultura.
 - Lucha por un mundo mejor aquí y ahora.

Características de los nuevos movimientos sociales.

- Se cuestiona la idea de progreso.
 - Crítica a la modernización: defensa de los valores amenazados.
 - Pone entre paréntesis la importancia de riqueza y bienestar.
- Crítica a las instituciones.
 - Modernización burocrática.
 - Control social creciente.
 - Racionalización aneja a la expansión tecnológica.
- Base social: capas medias asalariadas, aunque heterogeneidad.
 - Ampliación de las clases medias en la posguerra.
 - No buscan intereses étnicos o de clase: ideología y valores.
 - Dos grupos bien diferenciados.
 - Núcleo originario: activistas de primera hora.
 - Grupo de resonancia o simpatizantes.
- Formas de organización y acción no convencionales.
 - Modelo descentralizado y antijerárquico.
 - Estructura informal, abierta, igualitaria y democrática.
 - Recelo a la cooperación con las instituciones.
 - Protesta como forma de actuación política y comunicación.
 - Necesidad de movilización para captar apoyos.
 - Sin embargo, progresivo proceso de institucionalización.
 - Cauces de colaboración con las instituciones.

Impacto de los nuevos movimientos sociales. en la acción política.

- Un desafío dentro del marco político y económico vigente (no fuera).
- Repercusión considerable en los procesos de decisión política.
 - Prioridades políticas.
 - Partidos asociados a los movimientos.

- Preocupaciones.
 - Igualitarismo, democracia, Tercer Mundo...
- No convencionales.
 - Miedo a caer en errores de partidos tradicionales.
- Electorado peculiar.

3. EL MOVIMIENTO ECOLOGISTA.

Inicios y continuidad del movimiento ecologista.

- Primeros impulsos en 1968: Reunión de Roma.
 - Agresiones contra el medio ambiente.
 - Reducción del uso de la energía nuclear.
 - Tratamiento de los residuos y reciclaje de materiales.
 - Racionalización del uso del agua.
- Conferencias posteriores a Estocolmo (1972).
 - Helsinki (1989) y Río de Janeiro (1992).
 - Acuerdan la reducción del consumo de clorofluorcarbonos.
 - Acuerdan reducir la producción de elementos contaminantes.

Globalización del problema ecológico.

- Se pone en relación el deterioro ecológico con el problema N-S.
 - Menores medios del sur le llevan a contaminar más.
 - Polémica N-S: exigencias del N; S le recuerda el siglo XIX.
 - S dispuesto a contaminar para lograr bienestar.
 - El N ha de colaborar en “limpiar” el proceso productivo del S.
- Cambio de actitud de los movimientos ecologistas.
 - Imposible operar el cambio actuando desde cada país.
 - Demandan una acción colectiva de N y S.
 - N ha de aligerar su presión.
 - S ha de adoptar los medios ecológicos.
 - Defensa del “desarrollo sostenible” compartida con otros nuevos movimientos sociales.
 - Cambio en la política agraria de países desarrollados.
 - Exigencia en las relaciones comerciales.
 - Marginar a empresas que no cumplen.
 - Aspectos de contaminación y de derechos hnos.
 - Renegociación de la deuda externa (condonación).
 - Destino del 0,7% del PIB al desarrollo del S.
 - Promover el desarrollo sostenible en el Tercer Mundo.
 - Medios, proyectos y personal cualificado.
 - Arbitrar instrumentos de intervención urgente.
 - Catástrofes, hambrunas, peligros ecológicos.

Algunos logros del movimiento ecologista.

- Ministerios de Medio Ambiente en los países desarrollados.
- Política educativa favorable en los países occidentales.
- Creciente atención de los medios de comunicación a esos aspectos.
- Políticas de imagen de las principales empresas.

4. EL FEMINISMO: REMITIRSE A LA INTRODUCCIÓN.

Tres modelos distintos de participación y activismo de la mujer.

- Feminismo norteamericano.
 - Ausencia de un partido socialdemócrata fuerte.
 - Lleva a la formación del lobby en los años ochenta.
 - Reconocidas dentro de la convención demócrata (1988).
 - Principales reivindicaciones (algunas alcanzadas).
 - Cuestiones relacionadas con el aborto.
 - Enmienda de igualdad de derechos.
 - Igualdad salarial y permiso de maternidad.
- Feminismo británico.
 - Conserva la pasión ideológica y nivel de dedicación de 1970.
 - Logro de la supervivencia.
 - Existencia de numerosas asociaciones.
 - Women in the Media.
 - Rights of Women.
 - Natural Abortion Campaign.
- Feminismo sueco.
 - Inexistencia por la situación de igualdad.
 - Importancia de las medidas gubernamentales (se adelantó).

Resultados del movimiento feminista.

- Incorporación a la legislación de sus reivindicaciones.
 - Aborto, igualdad de derechos, violencia doméstica.
- Los Estados se han dotado de mecanismos para esos fines.
- Aumento del acceso de la mujer a cargos de responsabilidad.
- Creación de una conciencia colectiva favorable a este desarrollo.
- Mucho por hacer en el Tercer Mundo y en los países islámicos.

5. EL PACIFISMO.

Doble sentido del término.

- Necesidad de una reconciliación.
 - Mecanismo internacional pacificador.
 - Actividades de carácter conciliador.
- Rechazo del uso de la violencia.
 - La guerra como elemento ineficaz e ilegítimo.
 - Es posible emplear formas no violentas para defenderse.
 - La autoridad política ha de ser el consentimiento, no la fuerza.

Evolución histórica del pacifismo.

- Comienzos como movimiento organizado a finales del XIX.
 - Conferencia de Paz de La Haya de 1899.
 - Creación del Tribunal Internacional de Arbitraje.
 - Oposición del rearme que condujo a la Gran Guerra.
- Acontecimientos a finales de la Gran Guerra y en entreguerras.
 - Políticas de apaciguamiento y compensaciones.
- Revueltas de 1968.
 - Estudiantes movilizados contra el militarismo y lo nuclear.
 - Sus orígenes hay que buscarlos en los movimientos de los 60.

- Hippies, betankiks, bluson noirs...
- Disconformidad con los valores de la sociedad.
- Vida en comuna y valor del individuo.
- Hasta el final de la Guerra Fría atacan la carrera de armamentos.
- Metas desde el final de la Guerra Fría.
 - Limitar el comercio de armamento y tecnologías asociadas.
 - Controlar las ayudas a países tercer mundistas.
 - Destrucción de minas antipersonas.
 - Aclarar el sentido de las intervenciones militares.
 - Vincular la paz a la justicia internacional: ricos y pobres.

Crítica al pacifismo: utopía inmoral.

- Hay que defenderse y defenderlos de la maldad.
 - Defensa de la guerra como mal menor.
 - Ejemplo de Chamberlain a finales de los años 30.